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汲德存：

一一直直行行走走在在路路上上的的创创业业者者
做过职业经理人，练就了脚踏

实地和勤勤恳恳，初涉创业路，品
尝了商业的真实滋味，自此一发不
可收拾，做电动自行车品牌代理，
运营有机食品店，将投资眼光锁定
在金融、有机产业种植、传统文化
教育、企业策划和县域规划等多个
领域。他说，他想尽自己所能为身
边的人做一些有价值的事情，有些
投资并不是因为赚钱才去做，而是
因为有价值才去做。

他是这样说的，更是这样做
的。他是山东回归自然有机食品股
份有限公司总经理汲德存，一名一
直行走在路上的创业者。

本报记者 高倩倩

做有机食品是“情怀经济”

7月份的济南，阳光中已经
有了炙热的味道，但走进回归自
然的店里，却能感受到一阵凉意
袭来，满目的绿色有机食品更传
递着健康的生活理念。初见汲德
存便是在这样一个夏日午后，他
手捧一本古籍读得正酣，见记者
走来，他才将思绪从先秦的古典
文学中拉回来，忆起那段与创业
有关的青春岁月。

汲德存出生在山东菏泽的
一个普通家庭，大学毕业以后，
他在江苏昆山的一家大型国有
企业做工程，成了一名职业经理
人，在近五年的职业生涯里，他
学会了吃苦耐劳和勤勤恳恳。后
来，因为结婚和家庭的原因，他
辞职回到山东，开始了创业历
程。1999年，电动自行车刚刚兴
起，汲德存便成了第一批经营
者，他从事了电动自行车零售和
批发业务，也逐渐在创业的过程
中体会到了商业的本质和连锁
经营的力量，也挖到了创业的

“第一桶金”。
2010年前后，由于身边的朋

友和亲属因病去世，汲德存渐渐
意识到食品安全的重要性，他开
始关注食品安全，并投资成立了
回归自然社区店，主营绿色有机
食品。“做绿色有机食品，首先是
一种‘情怀经济’，其次才是‘商
业经济’。”汲德存说，在国内，农
业本身就是一个投资大、回报慢

的行业，绿色有机食品更因其投
入大、价格高导致人们接受程度
低，当初自己入这个行业，主要
是想通过自己的努力，为人们提
供有价值的食品，“不是因为赚
钱才去做，而是因为有价值才去
做。”汲德存说，自己做绿色有机
食品是如此，做其他行业也是如
此。

如今，回归自然在济南已经
开办了两家社区店，为市民提供

绿色无公害的有机食品，同时也
借助“互联网+”开办了网店，随
着食品安全的观念深入人心，绿
色有机食品也更受青睐。一棵麦
苗从种植到收获需要克服种种
风雨，历经半年才能成熟，现在
很多行业似乎比植物更加着急
收获，有的投资人难以承受等待
收获的过程，但汲德存说，这是
一种“情怀经济”，自己会一直坚
守。

创业最根本最关键的是“人”

汲德存说，自己是一个一直
行走在路上的创业者，自己在创
业路上品尝过成功的味道，但也
曾经历过挫折和失败的滋味，
他说，创业本身是一条充满艰
辛的路，是一个不断进行资源
整合的过程，就像做菜一样，
必须经历过很漫长的备料、炒
制过程，才能最终端上一盘可
口的饭菜。

大众创业、万众创业的时
代，很多年轻人涌入创业大军
中，期待从中挖一桶金，汲德存
也善意地提醒年轻创业者们：创
业要谨慎、创新要大胆。“创业最
核心的要素是人，没有钱可以去
募集，没有好产品可以去研发，

创业是人的创业，必须以人为核
心去创新。”汲德存说，创新是一
种思维方式，能为我们的工作和
生活探索出一条更健康的路子。

有了核心的团队，创业者在
创业初期在资金链上也要谨小
慎微，“小步快跑慢慢尝试，不要
抱着破釜沉舟的心态，每走一步
都要慎之又慎。”汲德存说，现在
一些创业者盲目追求大排场，将
初期有限的资金投入到办公场
所的豪华装修上，这都是不可取
的，在初期一定要克勤克俭，将
资金用在刀刃上。

“互联网+”的时代，创业者
们也要紧跟潮流，但要充分认清

“互联网+”和“+互联网”的区别。

“互联网+”是以人为核心，先卖
货再选货，是移动互联网的新型
模式，而“+互联网”是以物为核
心，先选货再卖货，依然是传统
的思维模式。

新兴移动互联网盛行的当
下，初创者可以通过企业公众
号、微信朋友圈等新兴模式拓展
自己的宣传渠道，合理利用“互
联网+”，用最少的投入赚取最丰
厚的回报。

汲德存也不忘提醒年轻创
业者，创业过程中，人是核心，创
新是关键，一定要有国际视野和
中国角度，在此基础上去研发自
己真正特色的产品和服务，探索
出自己的模式。

让每个城市的郊区都有“禅村”

几个创业项目都做得有
声有色，汲德存也在寻找下
一步的发展方向，现在的他
还陆续投资了有机产业种
植、传统文化教育、金融、企
业策划和县域规划等多个项
目，他说，人需要两种食粮，
一种是物质食粮，一种是精
神食粮。“做回归自然，批发、
零售有机食品便是尽自己所
能为人们提供健康的物质食
粮，我也通过做一些企业家
班、公益论坛等项目传递中
国传统文化，为人们提供丰
富的精神食粮。”汲德存说，
自己就是一个“草根企业
家”，没有太高大上的想法，
只是想尽自己所能为身边
的人做一些有价值的事情。

“未来，我可能会做禅
村项目，让人们在城市郊区
或乡村能有一处休息调养
的场所。”汲德存说，现在人
们的生活和工作节奏都很
紧张，他立志于打造的“禅
村”就是为人们提供一方净
土，可以放慢节奏、放空自
己，以禅村为载体，以中华
传统经典文化为内容，以商
业的形式，用资本为推手，争
取让每一个城市的郊区都能
有这样一处净土。

据汲德存介绍，禅村大

约会设置田园禅堂、中医馆、
书房、善耕处等，既可以让人
们在这里放松身心，也可以
利用针灸汤药等调理身体，
还可以通过阅读中华传统文
化经典净化身心，同时也可
以体会到耕作的乐趣，让人
们能真正回归自然。

和汲德存聊天，总能从
他的语气中听到一股淡然和
安静，他说，自己平时喜欢读
书，尤其是儒家、道家、佛家、
易经和中医方面的书籍，虽然
工作很忙，但他的包里随身放
着几本书，车上、路上和飞机
上的时间都可以好好利用。

“读书是一件苦差事，很难从
中得到喜悦，但读书之后的应
用是一件幸福的事儿，总能从
中获得无尽的喜悦。”汲德存
也说，自己是从贫寒之家走出
来的孩子，靠自己一步一步走
到今天，他坚信，读书是成长
最快的捷径，而且读书真的可
以改变命运。

汲德存的日程总是安排
得满满的，愉快的聊天刚刚
结束，他便拖着行李箱赶赴
机场，他要去贵阳参加一场
活动，飞行路上，陪伴他的依
然是几本经典名著，就像他
说的，不管是身体还是心灵，
都一直在路上。
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